

DÉPARTEMENT DE L'EMPLOI
ET DE LA COHÉSION SOCIALE
SAHA – SERVICE D'ACCOMPAGNEMENT ET
D'HÉBERGEMENT DE L'ADULTE

Les projets pilotes soutenus en 2023 :

Le projet « Partag' ton sport » du Judo Club de Cortaillod-Neuchâtel (JCC)

Le projet du JJC est un projet concret et personnalisé qui favorise et pérennise l'inclusion des enfants et adolescents sportifs vivant avec un handicap invisible. Son but est d'améliorer l'accessibilité des activités sportives pour les enfants et les adolescents avec un handicap invisible, dans le cadre d'une pratique sportive et sociale pensée dans les moindres détails. Le JCC souhaite transmettre à d'autres clubs et leurs moniteurs sa vaste expérience en matière d'inclusion de sportifs-ves vivant avec un handicap invisible. Le projet est composé de trois étapes, 1. une phase de sensibilisation des clubs, des parents et des thérapeutes. 2. une mise en œuvre de l'accompagnement. 3. une extension de leur cours polysport. Pour plus d'informations, rendez-vous sur <https://judo-cortaillod.ch>. Personne de contact : Anne-Marie Guye, présidente du JCC, anne-marie.guye@judo-cortaillod.ch.

Le projet « Cuisine pour tous » de l'association Ekir – Manger ensemble

Le projet pilote « cuisine pour tous » de l'association Ekir est un projet qui, en collaboration avec l'Association Neuchâteloise d'accueil et d'action psychiatrique (ANAAP) antenne de la Chaux-de-Fonds : Le Nouvel horizon, permet à leurs membres et aux personnes vivant avec un handicap psychique de bénéficier un lieu de réalisation personnelle et de plaisir à effectuer les tâches pour l'élaboration des repas quotidiens. Ils sortent ainsi de leur isolement et rencontrent d'autres personnes. Celles et ceux qui participent sont libres dans leur création et se sentent davantage responsables. Les membres d'Ekir sont là pour les aider à réaliser leurs tâches. À travers les activités de la cuisine ils peuvent se construire, se sentir utiles mais aussi avoir un sentiment de réalisation de soi. Ces diverses activités les aident à être plus autonomes dans la vie quotidienne et à avancer dans leur projet professionnel. Finalement, cela leur permet de se sentir moins angoissé-e-s, moins isolé-e-s et d'avoir plus confiance en soi, ceci pour la réalisation et pour l'ouverture à

DÉPARTEMENT DE L'EMPLOI
ET DE LA COHÉSION SOCIALE
SAHA – SERVICE D'ACCOMPAGNEMENT ET
D'HÉBERGEMENT DE L'ADULTE

d'autres projets futurs. Personne de contact : Maria Friedli, présidente de l'association Ekir, mariahilda.friedli@outlook.com.

Le projet « Conférence débats pour les proches aidants » de l'Association Neuchâteloise des Proches Aidants (ANDPA)

Le projet pilote « Conférence débats pour les proches aidants » de l'Association Neuchâteloise des Proches Aidants (ANDPA) propose six à huit fois par an des conférences/tables rondes avec débat pour sensibiliser au rôle de proche aidant, répondre à leurs questions, les soutenir en leur faisant découvrir des ressources pour partager leur charge et prévenir leur épuisement. Les conférences seront enregistrées et disponibles sous forme de podcast, accessibles en différé à un maximum de personnes. Pour plus d'informations rendez-vous sur <https://www.andpa.ch/> Personne de contact : Ornella Galvani, chargée de projet et de communication, communication@andpa.ch.

Le projet « 11^{ème} Championnat Suisse International de Classe Hansa 303 » de Sailability.ch section Suisse romande

Sailability.ch a créé en 2023 une section Romande de l'association - Sailability Suisse Romande - et développe durablement ses activités à Neuchâtel. Du 1er au 3 septembre 2023, ils organisent le 11^{ème} Championnat Suisse International de Classe Hansa 303 qui permet aux navigateurs de la région, de Suisse et d'ailleurs de régater sur le lac de Neuchâtel. 30 équipages internationaux sont attendus. Sailability Suisse Romande souhaite favoriser la "voile pour tous", la navigation à la voile de manière indépendante à toute personne vivant avec un handicap psychique et/ou cognitif, avec un handicap physique ou sensoriel et/ou avec des troubles du comportement. Sailability offre la possibilité à des navigateurs enthousiastes (avec ou sans handicap, homme ou femme, de tout âge) avec l'expérience appropriée de transmettre les aspects importants de la voile, d'accompagner les participant-e-s dans la mise en œuvre des techniques nécessaires et de les aider à trouver des loisirs porteurs de sens. Personne de contact : Pascale Maurissen, responsable romande de l'association Sailability, maurissenpascale@gmail.com.

DÉPARTEMENT DE L'EMPLOI
ET DE LA COHÉSION SOCIALE
SAHA – SERVICE D'ACCOMPAGNEMENT ET
D'HÉBERGEMENT DE L'ADULTE

Le projet « Un héritage au présent – Une exposition inclusive » du Musée d'histoire de la Chaux-de-Fonds

L'exposition temporaire « Un héritage au présent – 100 ans du Musée d'histoire », présentée entre septembre 2023 et juillet 2024, intègre un important volet inclusif. Certains aspects de la conception et du contenu de cette exposition sont pensés avec et pour les personnes vivant avec un handicap. Il s'agit de la création de capsules vidéos, de textes et de visites guidées en FALC et de la mise en place de dispositifs audio, adaptés aux personnes malvoyantes. Personne de contact : Sylvie Pipoz, médiatrice culturelle, Sylvie1.Pipoz@ne.ch.

Le projet du groupe scout la Nébuleuse

Sous l'impulsion de plusieurs responsables du canton, en août 2021, a vu le jour un projet scout. Son but était de rendre le scoutisme accessible à toutes et tous. Le projet a rassemblé des enfants vivant un handicap mental, physique et / ou sensoriel ainsi que des enfants présentant un développement neurotypique. Rapidement, un noyau solide de participant-e-s s'est formé et, les responsables, enthousiastes à l'idée d'avancer dans le projet, ont pris la décision de l'officialiser en créant un groupe scout à part entière. Ainsi, après plusieurs mois de préparation, le groupe scout de la Nébuleuse a vu le jour le premier janvier 2023 et est entré dans sa première année de vie. Contact : David Molleyres, président du groupe scout la Nébuleuse, david.molleyres@scout-ne.ch

Le projet « Festival les Jobelins du 26 au 29 octobre 2023 » de l'association Paroles

Dans le cadre du projet de Festival les Jobelins du 26 au 29 octobre 2023, l'association Paroles accueille deux spectacles qui parlent et questionnent le handicap : aux confins du monde et Frida. Ils souhaitent que le public neuchâtelois vivant avec un handicap puisse aussi assister aux spectacles. Tout le monde a le droit de participer à des activités culturelles. Un accent supplémentaire sera mis pour atteindre ceux qui n'ont pas accès aux spectacles. Ils entreprennent également cette démarche après avoir constaté le manque d'accessibilité et la difficulté

DÉPARTEMENT DE L'EMPLOI
ET DE LA COHÉSION SOCIALE
SAHA – SERVICE D'ACCOMPAGNEMENT ET
D'HÉBERGEMENT DE L'ADULTE

pour des petites associations comme eux de mettre en place un accueil inclusif. Si ce projet est une réussite ils aimeraient continuer à faire plus pour que leurs spectacles soient accessibles aux plus grands nombres. Pour plus d'information rendez-vous sur

<https://www.associationparoles.ch/>. Personne de contact : Laetitia Virgillito, chargé de projet à l'association Paroles, laetitia.virgillito@gmail.com

Le projet « La Nature pour tous-tes » du Groupe Jeunes+Nature de Pro Nature Neuchâtel

Dans le projet "La Nature pour tous-tes", le Groupe Jeunes+Nature de Pro Natura Neuchâtel souhaite inclure des personnes vivant avec un handicap (PVH) dans l'équipe des moniteurs-trices et faire participer des enfants PVH dans leurs activités. Leur projet permettra de se rendre compte des obstacles dans leur fonctionnement et de donner l'accès aux sorties nature aux personnes qui ne se sont pas senties accueillies dans le passé. Le Groupe des jeunes veut rencontrer des personnes vivant avec des handicaps pour se connaître, jouer, échanger ou organiser des activités ensemble, chacun-e avec ses capacités et compétences.

Personne de contact : Maiann Suhner, coordinatrice Jeunes+Nature, jeunes.neuchatel@pronatura.ch

Le projet « Politiquement inclusif » d'Antenne Handicap

Le projet d'Antenne Handicap encourage et soutient la participation citoyenne et politique et l'autoreprésentation des personnes concernées. Il prévoit de sensibiliser les acteurs-trices politiques sur le droit à la citoyenneté et à la pleine participation des personnes vivant avec un handicap pour une politique inclusive et égalitaire. Le processus sera mené de manière autogérée par un groupe de personnes vivant avec un handicap et ayant des problèmes d'apprentissage. Personne de contact : Quentin Donzé, collaborateur à Antenne Handicap, info@antenne-handicap.com

DÉPARTEMENT DE L'EMPLOI
ET DE LA COHÉSION SOCIALE
SAHA – SERVICE D'ACCOMPAGNEMENT ET
D'HÉBERGEMENT DE L'ADULTE

Le projet « Allons au musée ! Favoriser l'accès à la culture des PVH » du FabLab Neuchâtel

Des solutions techniques existent pour faciliter la vie des personnes vivant avec un handicap (PVH). Néanmoins, ces réponses standardisées ne sont souvent pas assez spécifiques à la PVH. Ce projet du FabLab-Neuch vise à expérimenter un processus de co-développement - en collaboration avec les PVH et leurs accompagnant.e.s - d'une solution sociotechnique (système de contacteur) pour rendre les musées plus accessibles et inclusifs. Le premier musée où se déroulera l'expérience est le Musée d'Histoire Naturelle de Neuchâtel. Personne de contact : Gaëtan Bussy, FabLab manager, gaetan.bussy@he-arc.ch

Le projet « Clowns Ensemble » de la Fondation Ton sur Ton

« Clowns Ensemble » traduit un processus de théâtre sans barrière physique, intellectuelle, d'origines et de religions. Des citoyens sont invités à suivre des initiations et découvertes du clown. En parallèle, ils participent à des ateliers mixtes et accompagnent des personnes vivant avec un handicap dans cette pratique artistique. Ton sur Ton souhaite pérenniser cette forme unique, la professionnaliser et la disséminer en tant que vecteur d'inclusion de PVH dans le canton. Personne de contact : Michaël Wenger, responsable Forum Inclusion, michael.wenger@tonsurton.ch

Le projet « Communiquons tous ensemble partout » de l'Association Cerebral

Communiquer est un droit reconnu par la Convention de l'ONU relative aux droits des personnes handicapées (CDPH). Les troubles de la communication nécessitent la mise en place d'une Communication Alternative et Améliorée (CAA) : gestes, supports visuels, synthèse vocale. Ce handicap est peu pris en compte dans l'accessibilité des lieux publics et culturels. Le projet de l'association Cerebral en partenariat avec la Fondation Les Perce-Neige consiste à installer dans ces lieux des tableaux de langage composés de mots et d'images, favorisant l'accès à la communication pour tous. Personne de contact : Delphine

DÉPARTEMENT DE L'EMPLOI
ET DE LA COHÉSION SOCIALE
SAHA – SERVICE D'ACCOMPAGNEMENT ET
D'HÉBERGEMENT DE L'ADULTE

Hoarau, orthophoniste, Association Cerebral
delphine.hoarau@hotmail.com

Le projet « Ensemble au cinéma » de l'Association Suisse la Lanterne Magique (ASLM)

Chaque individu est en droit de participer pleinement à la vie culturelle et sociale. Pourtant, nombreux sont les obstacles qui demeurent pour les familles confrontées à une situation de handicap. Dans un esprit d'inclusion, l'Association Suisse La Lanterne Magique, sise à Neuchâtel, initie le projet « Ensemble au cinéma » pour rendre accessible à toutes et tous la découverte du cinéma en salle. Personne de contact : Ilan Vallotton, directeur exécutif, i.vallotton@lanterne.ch.

Le projet de création et de lancement de l'Association Culture Inclusive Neuchâtel – CINE

L'association CINE a pour but de développer et promouvoir l'inclusion culturelle dans le canton de Neuchâtel et se profile ainsi comme un outil de mise en œuvre de la Loi sur l'Inclusion et l'Accompagnement des PVH (LIncA) et de la CDPH. Pour atteindre ses objectifs, elle fait appel à un réseau de partenaires et d'experts, si possible auto-représentants, actifs dans le domaine de l'inclusion culturelle. Les PVH sont impliquées du début à la fin. L'égalité est le thème central du projet. La culture est un domaine très large et les PVH seront donc présentes partout avec un public diversifié. Le projet vise à collaborer pour développer des offres inclusives pour une participation pleine et entière des PVH dans les domaines de la culture. Personne de contact, Fabien Bertschy, Président de CINE, fabien.bertschy@cfr-ne.ch.